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县级医院改革未降低检查费，专家称现在定价偏离了公益性

““医医院院做做CCTT磁磁共共振振应应按按成成本本价价””

青岛推行百元知名专家号一年：

半半天天只只看看1155个个号号
来来的的多多是是疑疑难难杂杂症症

文/片 本报记者 刘腾腾

早在一年前，青岛就试点
改革知名专家门诊诊疗费，推
出了百元专家号。1日，记者探
访发现，实行一年来，倾向于选
择百元号的患者多为急重症患
者或者有疑难杂症的患者，每
位患者15分钟的问诊时间也更
有利于专家对患者病情的了
解。

专设诊区内，没有普通门诊排长队现象
1日，记者来到青岛市江苏路

青大附院，设在门诊楼负一楼的
“名医堂”是青大附院为挂百元专
家号的患者开的专门诊区，“名医
堂”占地550平方米，设置独立诊
室13个，专门的候诊区宽敞明亮，
环境舒适，并没有普通门诊外排
长队的现象。

家住安徽路的张女士为了给
女儿治疗泪道病，提前一周预约了

眼科专知名家王传富的号。进入诊
室后，王传富边询问孩子的病情边
检查眼睛，告诉张女士孩子眼睛哪
里出了问题，并提供了几种不同的
治疗方案。经过约20分钟的问诊
后，张女士才从诊室出来。

“以前挂普通门诊后，经常还
没听明白病情，下个病人就进来
了，现在我们和医生沟通的时间
比较充足，可以让医生更了解孩

子的病情。”说起对百元专家号的
看法，张女士告诉记者。但也有患
者对百元专家号持保留态度，“专
家介绍病情是比以前详细了，但
是其他方面并不能因此享受更多
的优惠，拍片子做检查照样得跟
普通门诊一样去排队，既然多交
了90块钱，各种配套服务也应该
跟着提上去，比如多设一些绿色
窗口、绿色通道等等。”

除了看百元号，知名专家也坐普通门诊
据介绍，“名医堂”会集了青大

附院具有20年行医经验、享有较高
声誉和影响力的知名专家共25位，
包括“泰山学者”专家、国务院特贴
专家、有突出贡献中青年专家、省
市拔尖人才、省市名中医药专家
等。按规定，每位专家一周利用两
个半天开设知名专家门诊，每个半
天只预约15个病人。除知名专家门
诊，知名专家还可设普通门诊，部
分知名专家的普通门诊诊疗费仍
为10元。

目前，青岛实行百元专家号
的医院除了青大附院，还有市立
医院、青岛眼科医院、齐鲁医院青
岛院区等。在青岛市立医院东院，
百元专家的候诊区设在国际门
诊，环境舒适，拥有独立候诊区，
每位专家都配有一名助手，护士
也是一对一服务。

记者了解到，平时倾向于挂
百元专家号的，多是一些有着疑难
杂症、病重的或者高收入群体的患
者，对于一些病情不算严重的患者

来说，并不热衷于找百元专家问
诊。“以前有的患者生病后，不管大
病小病都去挂专家号，导致专家门
诊人满为患，一上午要看好几十个
患者，专家疲惫不说，患者有时也
会因为没有充足的时间问清病情
而有怨言，百元专家号实行后，限
制就诊人数，一些轻微病症的患者
会因为价格原因而倾向于选择普
通门诊，这有利于患者分流，提高
医生看病质量。”青大附院本部门
诊部主任侯桂英介绍。

保证患者就诊15-20分钟
侯桂英介绍，按目前百元专

家接诊的病人来看，多数患者是
因为病情比较重才来挂号，个别
患者甚至是跑了多家医院，但始
终没有治好病。对于这部分患者
来说，缩短了就诊等候时间，延长
了问诊时间，更有利于他们了解
自己的病情。“现在平均每个患者
的就诊时间是15到20分钟，我们
还开通了包括超声、放射在内的

一些检查的绿色通道。”
曾经一天要看数十位甚至上

百位病患的专家，突然缩减为15
个病号，那要找知名专家看病是
不是更难了呢？“知名专家本身
都比较忙，除了看门诊，还要查
房、参与会诊等等，为了保证患
者能挂上知名专家的号，知名专
家的坐诊时间要有所限制，知名
专家每周坐诊时间不能超过两

个半天，这是为了保证他们有精
力坐诊普通专家门诊。”青岛市
卫计委相关负责人说，在青大附
院，知名专家需每周到普通门诊
坐诊至少1次，才可到“名医堂”
坐诊。每位专家要固定出诊时
间，每周开展“名医堂”服务限制
为两个半天。同时，知名专家门
诊实行预约制度和告知制度，由
患者自愿选择专家。

“不做磁共振怕漏诊，做又怕没必要”
“要做磁共振，一划价接

近一千块，怎么这么贵！”12月
1日，济南市民苏如国因多日
腰腿疼来到省城一家大医院
就诊，“大夫看了没几眼，怀疑
是股骨头有问题，拍片说看不
清，又推荐做磁共振。”拿着检
查单，他不知如何是好。

“不做吧，怕真有问题，做
吧，价格实在太贵。”当他再次
询问医生时，医生将决定权推
给了他，“大夫说，做不做自己
决定，他没法帮我拿主意。可
是我怎么知道到底应不应该
做这个检查啊？”

其实，不少患者都曾面临
这样的纠结。“如果说检查真
需要，多花点钱，做也就做了，
可就是不知道做的必要性有
多大。”前几日带着肾脏有毛
病的老父亲来看病，市民孙女
士就碰到了这样的纠结。

“大夫多开检查，会不会
和他们的绩效有关？”孙女士
的揣测并非无中生有。一位从
事医药行业多年的人士表示，

“你看看现在的一些医院的院
长们，只要坐在一起，就谈自
己的业务收入、床位数、病人
数，未来要达到的床位数、业
务收入。你上B超，我买CT，你
买磁共振，我就上派特CT，上
了机器就要把钱挣回来啊！”

除了为增加业务收入，一
些医生也有自己的担心。“现
在的医患关系下，如果不做检
查，万一漏诊了，医生可是要
吃官司的啊？”省内某医院一
位大专家向记者“诉苦”，他就
曾为此吃过亏，“我们都是想
为患者尽量省钱，可我就碰到
过一个患者，因为没推荐做一
些贵的检查，过几个月查出癌
症后，回来找我。”

做大检查，医院一向很积极
根据改革方案，我省将重

点提高专家诊疗费、手术费、
护理费等，降低CT、磁共振等
大型医疗设备检查检验价格。

在已推行的县级公立医
院改革中，也有涉及到降低
CT、磁共振等大型医疗设备
检查价格的内容，但从改革实
践看，各地多集中在提高专家
诊疗费、手术费、护理费，以补
偿取消药品加成后的收入损
失，并没有同步降低CT、磁共
振等检查费用。

此次实施意见，我省提出
降低大型检查等价格改革方
案要与取消药品加成补偿工
作同步进行，一并出台方案。
可价格改到多少合适呢？

“作为公立医院来说，大
型检查的费用应该以成本价
向患者提供服务。”山大公共

卫生学院教授徐凌忠表示，这
是因为一般大型设备购进都
有国家财政的补贴，“应该根
据设备费用、折旧率、运行成
本等合理确定成本价。”

根据2009年省物价局、省
卫生厅印发的《山东省驻济省

（部）属医疗机构医疗服务价
格（修订本）》的规定，1 . 5T及
以上磁共振平扫每部位960
元，之后有的地方将指导价下
调到870元；双源螺旋CT扫描
每个部位680元。

“从现在各医疗机构的积
极性看，现在的定价，医疗机
构是赚钱的，这偏离了公立医
院的公益属性。”一位业内专
家表示，原来这种定价也是根
据成本测算确定的公益性价
格，但其实这种成本测算非常
复杂，也非常困难。

知名专家诊疗费或向青岛看齐
除了降低大型检查费用，

放开知名专家诊疗费的改革
措施同样受到关注。

“现在在济南，知名专家号
20块钱，放开后会涨到多少？”
市民崔连月非常关心，因为他
定期都会去找省中医的一位
知名专家，“要是涨价很多的
话，对我影响挺大的。”

根据改革方案，我省将先
行放开知名专家诊疗费和康
复、种植、生殖、中医、眼科等
130项医疗服务价格。

“挂号费总体偏低，这是实
际情况。”省政协委员、省中医
生殖与遗传中心主任、知名专
家连方表示，提高知名专家诊
疗费有助于分流病人，以便为
有需要的疑难患者提供更好
的就诊服务。

青岛一位知名专家表示，
一位医学生从本科到博士，再
到副教授成为专家，大约需要
25年甚至更长，现在的情况是
看专家门诊9元钱，普通门诊6
元钱，差别才3元，大家肯定都
去挂专家号。

“有的专家差不多一天要
看100多个病人，其中有8成是
常见病，完全不用来大医院，而

那20个疑难杂症，才是需要好
好看的。”该专家表示，这不仅
增加了专家的工作量，还影响
了疑难杂症患者的就诊。

连方也表示，有时候一些
挂她知名专家号的患者，只是
患有普通阴道炎，或者是怀孕
后得感冒的。在她看来，适当提
高知名专家诊疗费可起到分
流患者的作用。

至于知名专家诊疗费应
该调到多少，有专家表示，可以
参照同等城市同等级别医院
的标准。省内一位知名专家表
示，省城可以向青岛看齐。

2014年9月15日起，青岛市
规定市知名专家门诊诊查费
(含挂号费)收费标准为每人次
100元，每位专家每周开展知名
专家门诊服务时间不超过二
次(每次半天)，每次不超过15
个号，并保证本次诊查过程的
完整，提出治疗方案。

“单靠提高知名专家诊疗
费来分流病人，实现分级诊疗
还远远不够。”徐凌忠还表示，
要通过医保支付方式改革、转
诊制度设计及提高基层服务
能力等多措并举才能实现病
人分流。

降低CT、磁共振等检查费，放开知名专家诊疗费等
130项医疗服务价格……11月30日，省政府新闻办邀请相
关部门对外发布了我省进一步深化医改的一系列措施。
不少市民对降低大型检查费、放开知名专家诊疗费非常
关心。

“检查费能降多少？”“知名专家费会涨到多少？”12月
1日，记者进行了调查，不少医院及专家表示，知名专家费
不会一下子大幅提高，可能会逐步调整到位。

本报记者 李钢

1日下午，在青大附院百元专家号候诊区候诊的患者并不算多。

青大附院为百元专家号设有
独立诊室“名医堂”。

药价要降专家号要涨
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